

LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



EL MARQUÉS DE ESTELLA EN CÓRDOBA.—El Presidente y el Alcalde saliendo de la Estación.—En la Iglesia de San Rafael.—Visitando las obras de la Escuela de Veterinaria.—En el Museo Provincial de Bellas Artes.—Presidencia del banquete popular en los jardines de Agricultura.

Pedro Lopez e hijos

TELEFONO 1126. CORDOBA

BANQUEROS APARTADO N.º 14

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

SOCIEDAD DE GAS Y ELECTRICIDAD

Con los servicios de Gas, se obtiene el máximo de **HIGIENE, COMODIDAD Y ECONOMÍA**

Visite V. nuestros almacenes y conocerá un asombroso surtido de **Cocinas**, modestas y de lujo, españolas, suizas, francesas, inglesas y alemanas.

Estufas y radiadores de los mejores modelos, desde los más sencillos a los de mayor lujo.

Calentadores para baños, modelos especiales, rápidos y económicos. **PRECIOS REDUCIDOS**

Alquilamos cocinas y aparatos en condiciones muy ventajosas, pues nuestro negocio no consiste en colocar aparatos, sino en vender Gas.

Almacenes y Oficinas: ALFONSO XIII, 35.—Teléfono, 1809.—CORDOBA.

Observaciones meteorológicas

Datos facilitados por la estación de Instituto correspondiente al día 6 de Mayo.

En venticuatro horas

Temperat. m.º al sol y al aire libre . . . 33'40
a la sombra . . . 26'40
mínima . . . 13'00
media . . . 19'70

Oscilación . . . 13'40
Agua de lluvia en milímetros . . . 0'00
Agua evaporada en milímetros . . . 5'20

Observaciones a las siete de la mañana

Altura barométrica en m.m.a.º . . . 751'20
Temperatura a la sombra . . . 14'40
de termómetro hmd.º . . . 13'20

Tensión del vapor . . . 10'60
Humedad relativa . . . 86'00

Estado del cielo . . . Cubierto.

Dirección del viento . . . S. O.

Fuerzas . . . Ventolina.

Recorrido en 24 hses . . . 165'00

Para FERIA

Enorme éxito están obteniendo las Pañerías Inglesas situadas en la calle Ayuntamiento. Asombra a todo el mundo la bondad de sus trajes y los precios tan limitados.

Sucursal de la China

Gran surtido en mantones de Manila legítimos isabelinos.

Hermosas y variadas colecciones
Precios muy bajos

Almacenes Hierro Aragón

No compre su mantón sin ver antes éstos

Rogamos encarecidamente a nuestros amables comunicantes que firmen sus escritos, o le estampen un sello que nos garantice la autenticidad de los mismos.

GRAN TEATRO

Ideal Cinema

TELÉFONO 2700

Funciones para hoy lunes 6 de Mayo de 1929.

A las siete y media de la tarde y diez y media de la noche.—Programa: Estreno del interesante sumario; Revista Paramount núm. 20.—Estreno «Metro Goldwyn» de la magnífica comedia cinematográfica, en ocho partes, titulada **Un flirteo a la moda**. Principales protagonistas la bellísima actriz norteamericana Norma Shearer y el gran actor Ralph Forbes. Producida en la actual temporada por la importante marca: Metro Goldwyn Mayer.—Precios para cada función: Butaca, 1 peseta; Anfiteatro, 0'40; Paraíso, 0'20.

Por la tarde medias entradas para niños a 10 céntimos.

NOTA.—Mañana martes, estreno **Un tipo bien**, por William Haines, película «Metro Goldwyn».

Pronto, Espectáculos Velasco, Compañía de Grandes Revistas.

TEATRO DUQUE DE RIVAS

EMPRESA A. CABRERA
Teléfono, 1750.

Temporada popular de Comedia por la gran compañía de Leandro Alpuente
Función para hoy lunes 6 de Mayo de 1929.

A las diez y media.—Reestreno y última representación de la Estampa Andaluza en cinco episodios original de F. Ramos de Castro, titulada **¡Mira qué bonita era!**

Butaca, 3 pesetas; Gradass, 40 céntimos.

Mañana despedida de la compañía, con la graciosa comedia de Muñoz Seca, titulada **La locura de don Juan**.

En esta semana, la película española **Viva Madrid, que es mi pueblo**.—En esta semana la gran compañía de obras policíacas, del reputado director Alcoriza.

Anuncios económicos clasificados

Los anuncios de esta Sección satisfarán de una a cinco líneas, 50 céntimos por día, cada línea que exceda de las cinco primeras, quince céntimos. Mínimo, dos inserciones. Por cada inserción se abonará también quince céntimos por del impuesto Timbre.

Pérdidas

Pérdida. En la tarde del sábado 4 del corriente se ha extraviado un bastón con puño de plata marcado con V y corona de marqués, en la carretera de Córdoba a Palma del Rio entre los kilómetros 7 y 18. A quien lo presente en Plaza de las Doblas 1 se le gratificará.

Automovilistas

Pueden proveerse de carnets de conductores de primera y segunda clase, sin desembolsar el total de su importe, evitándose con ello las multas y condenas que señala el vigente Código Penal. Informes «Córdoba Automovilista», Claudio Marcelo 21.

Compras y ventas

Elevador Multicelular «Caruelle». El mejor aparato para la elevación de aguas. Por su propia sencillez, no tiene ninguna de las dificultades de que adolecen todas las bombas. Se dan referencias de numerosos aparatos instalados y funcionando en esta capital y su provincia.

Casa Pozo, Reloj 1. Teléfono 2358.

Cordobeses: No dejar de visitar la Casa de las Gargas, Alfaro, número 4, pues os conviene: 2.000 artículos distintos a 95 céntimos pieza, medias a 0'25, calcetines a 0'30, paños a 0'20, pañuelos a 0'05 e infinidad de artículos a precios increíbles. La Casa de las Gargas, Alfaro, número 4.

Arrendamientos

Se arrienda un hermoso local propio para industria en la Avenida de Cervantes, número 32.—Darán razón en la misma calle, número 34, portería.

Se arrienda piso por años o temporadas en Villa Enr-

que, por Molinillo Sansueña, próxima al Colegio. Razón en la misma finca.

Varios

Conductores de automóviles. Entregando 25 pesetas en la Agencia Automovilista de la calle Claudio Marcelo, 21, se le facilita el carnet de conductor.

Transportes, economía, rapidez. Teléfonos 1657 y 1470.—Ambrosio de Morales, 10.

En la Agencia Alcaraz, Imágenes 19, se informa sobre ingresos en Seguridad, auxiliares de Correos y Telégrafos en presentes convocatorias. Se facilitan certificados de Penales.

De la edición anterior

Las Cruces de Mayo

El Jurado municipal recorre todas las Cruces instaladas, y por último emite su fallo

Los premios

Ayer fué un día grande de fiesta popular andaluza y Córdoba no podía ausentarse de ella misma, poniendo a contribución sus detalles más típicos en la simpática fiesta de Mayo.

Las cruces han sido justamente aclamadas por sus visitantes, pues en la mayoría no se han regateado gastos ni trabajo para su mayor lucimiento.

El público durante toda la noche invadió los patios y otros lugares donde estaban instaladas las cruces.

El jurado municipal continuó durante toda la noche su visita, deteniéndose largo rato en muchas de ellas.

Dicho jurado estuvo integrado por los siguientes señores:

Don Manuel Baena Diaz, teniente alcalde presidente de la Comisión de Festejos; don Pedro Villoslada, primer teniente alcalde; don Enrique Gamiz Naz y don Manuel Rodríguez Manso, concejales; don Enrique Romero de Torres, delegado regio de Bellas Artes; el dibujante don José Fernández Márquez y los funcionarios municipales don Francisco Flores Fernández y don Buenaventura Villa.

Cerca de las cuatro de la madrugada terminó su labor inspectora, emitiendo seguidamente su fallo, expresado en la siguiente forma:

Tres primeros premios de 300 pesetas

Don Pedro Guarido, calle Goya (Huerta de la Reina); don Cayetano Serrano, Séneca 13; y doña Antonia Tamajón, Montero 33.

Dos segundos premios de 100 pesetas

Doña Josefa González, San Juan de Palomares 84; don Antonio Rodríguez, Alcántara 19, y doña Amalia Brito, Cardenal González 108.

Terceros premios a 50 pesetas

Doña Josefa Tienda, Bulas 4; doña Francisca Gómez, Bulas 4; don Felipe Alarcón, Candelaria 11; don Eugenio González, Humosa 11; don José Béjar, Travesía Barriónuevo 2; doña Rafaela Medel, Zarco 8; doña Magdalena Martínez, Ramirez Casas Desa sin número; doña Concepción Valle, Isabel Losa 12; doña Rafaela Castro, Paseo de la Fuensanta 2; don Fernando Llorente, Tazas 17; doña Justa Cabello, Electromecánica; don Luis León, San Lorenzo 188, y doña Felisa Flores, Palma 10.

Cuartos premios de 25 pesetas

Doña María Cuenca, Cálamo 25; doña María Cristina Jiménez, Bulas 6; don José Varela; Obispo Torres (Olivos Borrachos); don Eduardo González, Alfonso XII 108; doña Patrocinio Gutiérrez, Haza 8, y don Antonio Muñoz Recio, Mayor de Santa Marina 26.

Sucesos y denuncias

Dos heridos

En la Casa de Socorro fué curado ayer el niño de diez años José Guerra Martos, de contusión con equimosis en la mejilla izquierda, que le produjo otro niño estudiante, compañero suyo, en la puerta del Instituto.

—En dicho centro benéfico fué asistido también Antonio Alvarez Izquierdo, de 21 años, habitante en la calle de Cuesta, número 14, de herida incisa en el dedo anular de la mano derecha, con fractura de la falangeta, y otra herida incisa en la extremidad libre del dedo medio de la misma mano.

Dichas lesiones se las produjo casualmente al darse un golpe con una pala, en la finca de «San José» (Trassierra), de donde es operario.

Ecos de la localidad

El presidente de la Audiencia

El nuevo presidente de la Audiencia don Antonio Escribano Codina se nos ofrece en su cargo en atento comunicado.

Agradecemos al señor Escribano tan delicada atención y le deseamos muchos éxitos en su gestión.

Defunción

Ha dejado de existir en esta capital don Rafael Alvarez Valenzuela, acreditado comerciante, que contaba con el respeto y admiración de cuantos lo conocían.

A su atribulada familia enviamos el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Lo increíble; Sombreros de paja, para caballero, desde 1'50 pesetas y para niño, desde 1, en El Metro y sus Sucursales.

DE CINE

La eterna competencia entre las morenas y las rubias

Los caballeros las prefieren rubias

Ten paciencia, querido lector, si insistimos todavía en el trillado tema de la preferencia por las rubias.

Muchísimas veces te ha tocado leer artículos festivos, artículos serios, artículos científicos y artículos profanos acerca de si los caballeros prefieren o no prefieren a las rubias.

El consenso general—sustentado especialmente por las rubias—es que ellas son las preferidas.

Mas, ¿por qué se las prefiere?
¡Ah! Para obtener la respuesta es preciso buscarla en la más moderna de las artes: el Cinema.

En cierta producción actualmente en preparación, el personal incluye a Joan Crawford, pelirroja, y Anita Page y Josephine Dunn, rubias ambas. En una de las escenas hay, por supuesto, otras muchachas, casa de veinte, que pertenecen al tipo castaño cobrizo y al de cabellos negros.

Para dicha escena se había recomendado a los «extras», hombres y mujeres, que se presentasen en traje de etiqueta, pues que se trataba de un baile. En el ensayo, el director, Conway, ordenó que los hombres eligieran parejas.

De acuerdo con la tradición, los hombres se precipitaron a escoger pareja entre las rubias, dejando a las morenas y a las de pelo castaño, más o menos en el papel de decoraciones del salón.

La selección fué tan obvia, que el director, los fotógrafos y otros ayudantes técnicos, estallaron en una sonora carcajada.

Durante aquel intervalo, el director, Conway, preguntó a los hombres la razón de su preferencia por las rubias.

Según manifestaron esos «extras», las rubias son más vivaces, más prontas a la réplica aguda y picante, y menos sujetas al cansancio, después de haber bailado unos veintisiete números del programa.

En Hollywood se necesitan más actores rubios

Según una estadística reciente, en Hollywood hay muy pocos actores rubios. Hace poco que el director Josef von Sternberg puso un anuncio solicitando diez y ocho rubios para filmar una escena de «El mundo contra ella», siendo muy difícil conseguirlos.

De la estadística a que antes nos referimos, se saca en consecuencia que de los ocho mil actores que de una manera u otra desarrollan sus actividades en Hollywood, solamente veinticinco de ellos son rubios.

Información telegráfica y telefónica

Al jefe del Gobierno se le impusieron ayer las insignias de alcalde honorario de Sevilla

La policía de Barcelona ha practicado una nueva detención, relacionada con el suceso del hombre descuartizado

De Madrid

El suceso del hombre descuartizado

En la habitación de Ricardito se han encontrado todas las prendas de vestir de la víctima

Madrid.—El juez señor Fabié estuvo esta mañana en el palacio de Justicia para hacerse cargo de las diligencias practicadas.

Con el juez permanecieron toda la mañana trabajando en el interesante sumario el secretario y el oficial del juzgado.

En cumplimiento de las órdenes dadas por el juez, estuvo hoy en el depósito judicial el doctor Gallestegí acompañado del doctor Canseco, para realizar un reconocimiento a los restos de Pablo Casado.

La visita la realizaron los doctores mencionados a las once de la mañana y el examen duró media hora.

A la salida, el doctor Gallestegí fué abordado por los informadores, el cual se limitó a decirles que había advertido en las partes operadas las mismas señales descubiertas en el momento de practicarle la autopsia y que corresponden a la ficha clínica que conserva el doctor que le operó.

Después de este nuevo y detenido reconocimiento, no queda la menor duda de que el cadáver está por completo identificado.

**

Madrid.—También acudió esta tarde al depósito judicial el doctor Maestre con dos ayudantes del laboratorio de Medicina que dirige.

El sabio doctor fué para hacer una extracción de sangre de los restos, con el fin de examinarla en el laboratorio y poder determinar por ella algunas de las características de la víctima, y que también completarán la labor de los forenses y ayudará a la acción de la justicia.

Asimismo y por orden del juez los peritos carpinteros estuvieron por la tarde en el depósito para ver el cajón que encerraba los despojos de la víctima, tomar medidas y anotar todas las características de la madera y otros detalles que han creído de interés.

Madrid.—Se asegura que cuando se ordene el entierro de los restos se depositarán en el féretro todos los objetos que de Pablo Casado conserva su novia Sara, tales como retratos, escapularios y medallas.

Barcelona 4.—A las seis de la tarde el juzgado de la Concepción con varios agentes se trasladó a la fábrica de la calle de Orten, en donde se ha practicado una diligencia a la que se atribuye gran importancia.

Barcelona 4.—A las siete y media de la tarde ha sido puesto en libertad Antonio Aragón Romeu, por haberse comprobado su inculpabilidad.

La orden fué dictada por el jefe de la brigada de investigación señor Roival, al regresar de la barriada de Sanz, en donde tiene el garaje don Rafael Figueras.

La policía estuvo viendo el automóvil propiedad del señor Figueras, para ver si fué el utilizado por los criminales para el traslado del cajón macabro a la estación.

La diligencia fué negativa.

Esta tarde celebraron una conferencia los agentes venidos de Madrid con los de Barcelona, y en la que estuvo presente Antonio Aragón.

Esta diligencia fué secreta, y tuvo por objeto comprobar diversos extremos y aclarar determinadas sospechas surgidas en las declaraciones prestadas esta madrugada.

El detenido durante esta diligencia, estuvo acompañado de su hermano Francisco Javier, que como se sabe, también tuvo relaciones comerciales con Casado.

Barcelona 4.—Esta tarde en la barriada de Coll Blanch, la policía detuvo a Luis Moret, sobre el que recaen serias sospechas.

Moret es un individuo bajo de estatura, mal encarado y al hablar se expresa con tono reposado y firme.

A las seis y media de la tarde aún no se le había tomado declaración.

Desde luego esta detención carece de importancia, ya que Moret había roto las amistades hace tiempo con Casado, y el hecho de que las rompieran de una manera violenta no es motivo suficiente para inculparle.

Sin embargo se ha creído conveniente su presencia para aclarar ciertos detalles de la vida de la víctima.

El jefe de Policía señor Tenorio se ocupa ahora de anudar la acción de los agentes que han llegado de Madrid con la de los de aquí.

El detenido Figueras continúa incomunicado y sigue obstinado en no hacer declaraciones, alegando que no sabe nada de los cargos que se le imputan.

**

Barcelona 4.—A última hora de la tarde la policía ha practicado una diligencia importantísima que acaso permita el total esclarecimiento de la responsabilidad de los detenidos.

La brigada que manda el señor Roig estuvo en la casa de Enrique de Génova, el llamado marqués de Bollousis, y en la que se alojaba Ricardito.

Los agentes practicaron un registro minucioso en la habitación que ocupa el criado, habiendo dado por resultado el encontrar todas las prendas que usaba Pablo Casado, incluso el traje que se le vió a la víctima el día antes de su desaparición, o sea el domingo 9 de Diciembre.

También se incautó la policía de una colección de retratos, en los que aparece la víctima con varios amigos.

En una de ellas se ve a un grupo de tres personas, siendo el de enmedio Pablo Casado, que tiene a su lado a Ricardito. El otro individuo no se sabe hasta ahora quien es.

En otro retrato aparece Casado vistiendo un abrigo muy entallado, prenda que también se ha encontrado en la habitación.

Se da el caso de que Ricardito llevó al tinte el abrigo, lo que indica que sabía plenamente que Pablo Casado no volvería.

Con esta diligencia se concreta de una manera más evidente la responsabilidad del criado.

Además se ha descubierto que no se llama Ricardo Sánchez, sino Ricardo Fernández Sánchez.

El 9 de agosto del año pasado Ricardo fue atropellado por un automóvil de las Bo-

Estella y el alcalde de la ciudad don Rafael Cruz Conde.

A continuación, en una interminable fila de carruajes, seguían las demás autoridades y personalidades.

Por el Gran Capitán, Gondomar, plaza de Cánovas, Joaquín Costa, San Pablo, Realejo y Santa María de Gracia, se dirigió la comitiva a la iglesia del Juramento.

Las calles del trayecto se hallaban llenas de público, que esperaba el paso del presidente, que en ovaciones y vítores entusiastas recibió el homenaje de afecto y cariño que le tributó el noble pueblo de Córdoba.

En la calle de San Pablo la comitiva encontró con el Viático, que procesionalmente había salido de la iglesia de San Andrés.

El presidente ordenó que se detuviera la comitiva, y echó pie a tierra.

A la llegada a la iglesia del Juramento, donde se venera el Patrón de Córdoba, esperaban al marqués de Estella el teniente de alcalde señor Baena Diaz y la directiva de la Hermandad del glorioso Arcagel.

En la plaza de San Rafael formaba una sección de la guardia municipal a caballo, con uniforme de gran gala, y la banda de trompetas de los Salesianos.

El templo se hallaba engalanado con exquisito gusto, y lucía una espléndida iluminación.

Numerosos fieles llenaban las naves de la iglesia.

En el Presbiterio, en el lado del Evangelio, se situó el marqués de Estella, teniendo a su derecha al Gobernador civil señor Ramírez y a su izquierda al Alcalde señor Cruz Conde.

Después de la misa el capellán de San Rafael don José Cañuelo.

Entre los fieles encontrábase la prima del presidente distinguida señora doña Inés de León y Primo de Rivera, viuda de García, a la que el marqués de Estella dirigió un saludo con la cabeza.

La recepción en el Ayuntamiento

A las doce y cuarto próximamente, terminada la Misa en San Rafael, llegó el Marqués de Estella a las Casas Consistoriales.

La calle de Joaquín Costa ofrecía un aspecto fantástico.

Más de ocho mil personas se congregaban ante el Ayuntamiento esperando la llegada del General.

Llamaban la atención del público tres preciosas señoritas de Luque que al frente de la comisión de dicho pueblo, ataviadas con pañolones de Manila, eran portadoras de las banderas de la Unión Patriótica y Somatén. También ante las Casas Consistoriales tocaba la banda de Música de Luque.

Comisiones y representaciones de los pueblos de la provincia, esperaban la hora de desfilar ante el salvador de España.

Al descender del coche Primo de Rivera, a los acordes de la Marcha Real, interpretada por la banda de Luque, fijóse en la comisión de dicho pueblo, felicitando al alcalde señor Fernández Trujillo.

Luego penetró en la Casa Municipal, en la que esperaban su llegada la Comisión permanente en pleno y numerosos jefes de grupo de la Unión Patriótica.

La escalera principal del Ayuntamiento se encontraba adornada con plantas y flores.

En el hermoso Salón Capitular se situó el Presidente con las primeras autoridades, comenzando la recepción oficial.

Ante el Marqués de Estella desfilaron, siguiendo el orden protocolario, autoridades y personalidades de la ciudad y de la provincia y representaciones de los pueblos, durando la recepción una hora.

Como detalle anotamos que don Salvador Guerra hizo entrega al Presidente de una instancia solicitando, en nombre de los padres de los alumnos del Bachillerato Superior, que se concedan exámenes de dicho grado en Córdoba.

Inauguración de los grupos "Marqués de Estella,"

Desde el Ayuntamiento, y siguiendo el programa previamente publicado, se dirigió la comitiva al grupo escolar «Marqués de Estella», cuya inauguración había de efectuarse.

En este local esperaban don Manuel Baena Diaz, delegado de Instrucción pública; el concejal don Joaquín Raposo, el Inspector jefe de Primera Enseñanza don José Priego, la inspectora doña Teodora Hernández, maestras del grupo, e innumerables maestras de Primera Enseñanza de la capital.

En el hermoso patio del Grupo estaban formados sesenta niños con sus uniformes blancos y con lazos con los colores nacionales.

A la puerta del Grupo la niña Pilar Jiménez llevaba la bandera de éste.

La Banda municipal de música se hallaba en el patio del Grupo escolar.

Llegó el presidente, que descubrió la lámpara que da su nombre a esta admirable obra municipal, y tras de saludar y conversar brevemente con las maestras que le re-

cibieron, penetró en el local a los acordes de la Marcha Real.

La bendición

El Obispo de la Diócesis, doctor don Adolfo Pérez Muñoz, revestido de medio pontifical y asistido del chantre don Constantino Montilla y del maestrescuela don Miguel Blanco, llevó a efecto la bendición del Grupo. Mientras los niños entonaron un himno escolar acompañados por la banda municipal de música.

Terminada la bendición, los asistentes penetraron en el salón de actos. Las niñas formaban en el centro del Salón y detrás de la presidencia encontrábase las niñas del Roperío del Grupo con sendas banderas de los grados.

La presidencia fué ocupada por el Marqués de Estella, Obispo, Gobernador, Alcalde, Gobernador Militar, Presidente de la Diputación, Director de la Exposición de Sevilla, Comisario Regio para la represión del Contrabando en la tercera Zona, Marqués de Viana y Delegado de Hacienda.

Lectura de poesías

Las preciosas y encantadoras niñas Rosarito Macías Carmona y Dolores García Marín, leyeron las siguientes poesías dedicadas al Presidente del Consejo de Ministros, obra de don Antonio Ramírez:

«A su Excelencia el general Primo de Rivera». *«Al caudillo».*

Puso siempre la ofrenda de su vida ante la Patria, altar de sus amores; y nunca tuvo dudas ni temores en su defensa al verla combatida.

En plena juventud, cuando convida el mundo con deleites tentadores, supo retar la muerte en los fragores de la rifeña lucha, ya extinguida.

Después de aquella abnegación primera, vedio seguir campaña tras campaña, prendiendo la lealtad en su bandera y el brayo corazón en cada hazaña.

Honra al nombre de Primo de Rivera que ha conseguido redimir a España.



EL BANQUETE AL PRESIDENTE.—UN SECTOR DEL BANQUETE.—EL MÁS INTERESANTE ASPECTO QUE OFRECÍA.

A su excelencia el general Primo de Rivera:

Al saludar al ilustre general que nos gobierna, le ofrendo en mis pobres versos las áuras de la inocencia; tan balsámicas y puras cual las auras de esa sierra en que se alzan las Ermitas, nidos de las almas buenas, donde se siente muy hondo, donde muy alto se piensa, lo mismo que piensa y siente el noble marqués de Estella.

Al terminar las niñas la lectura de las poesías fueron besadas y abrazadas por el presidente del Consejo.

Palabras del marqués de Estella

Visiblemente emocionado el presidente del Consejo dirigió a los niños una breve arenga.

—Difícil es para mí—dijo—hablar en este momento, pues he de ponerme a tono usando un lenguaje de candor.

Agradeció luego los versos que habían pronunciado las niñas, porque demuestran—dijo—el espíritu que reina en esta escuela, que es el espíritu que os inculcaron esas cultas maestras, espíritu de verdadero patriotismo.

Exhortó a los niños para que siempre tuvieran presente que esta patria es la de Séneca, la del Gran Capitán, les expuso que la defensa de esta patria estriba en el cumplimiento del deber y no en las manifestaciones de fuerza.

Deseo a todos—añadió—que seáis buenos, y puesto que pertenecéis a una generación quizás más afortunada que la actual en punto a cultura, llevéis a vuestros hogares, si lo necesitan, esta cultura que vuestros maestros os inculcan, dando con ello una prueba de amor filial. «Amad los unos a los otros.»

Terminó diciendo que este discurso pronunciado ante niños había sido un sacrificio. (Grandes aplausos.)

Las niñas entregaron al marqués de Estella cuatro ramos de claveles y prorrumpieron en vitores entusiastas, con los que lo despidieron.

En las obras de la nueva Escuela de Veterinaria

Del grupo escolar «Marqués de Estella» dirigió el presidente a visitar las obras para la nueva Escuela de Veterinaria.

Allí le esperaba el director de la Escuela don Gabriel Bellido Luque, profesores de dicho Centro, presidente de la Cámara de la Propiedad Urbana y representación del Colegio de Veterinarios de la provincia.

El director de la Escuela señor Bellido, explicó brevemente al presidente el estado de los obras, pidiendo que éstas, que se hallaban suspendidas para reforma del proyecto, se hicieran con arreglo al primitivo.

El marqués de Estella dió muestras de estar muy enterado de este asunto, diciendo que esta Escuela tiene la misma historia que la Facultad de Medicina de Valencia. Dijo

que a su llegada a Madrid ocuparía con el ministro del ramo de este asunto, para quedar en una cosa definitiva, pero que lo que debía hacerse era comenzar la obra, y si la realidad justifica la construcción de grupos aislados, para ganado en armo y otras necesidades de la Escuela, luego se construirán.

Alabó a los contratistas que hay hoy en España y dijo que lo esencial era ir a la su-
basta.

Luego visitó brevemente la parte de obra construida, despidiéndose del personal de la Escuela.

Descubrimiento de la estatua al Duque de Rivas

Dirigió acto seguido el marqués de Estella, a los jardines, con objeto de inaugurar y descubrir la estatua al Duque de Rivas.

En una de las tribunas frente al monumento levantadas, se situó el marqués de Estella con las autoridades, duquesa de Rivas, biznieta del ilustre patricio cordobés, y el joven marqués de Viana.

Dió comienzo el acto con la lectura de unas cuartillas por el alcalde de la ciudad don Rafael Cruz Conde.

Discurso del alcalde

«Excmo. señor; señoras, señores:

Solo unas palabras breves y sencillas por mi parte—yo quisiera que fueran inspiradas y justas—en este acto solemne, por el que enaltecemos a un cordobés insigne, al Duque de Rivas, el más alto prestigio del romanticismo español, que al conjuro de su nombre ha logrado reunir en esta gloriosa coribesa, llena de flores y de belleza, a la más alta representación oficial, la más rancia estirpe de la sangre española, y la directa manifestación de la cultura cordobesa.

Ya está conseguido el empeño honorable que pusieron en esta idea, los que la hicieron nacer con el calor de su emoción y su deseo.

Fue una feliz coincidencia de voluntades, la del prócer inolvidable, espejo de caballeros, quien en vida se llamó el marqués de Viana, y la del alcalde entonces de la ciudad, cuyo nombre llevo con orgullo, las que produjeron la realización de esta obra, que formaba parte de un programa de reconstrucción general, de ejecuciones artísticas, para enaltecimiento de los hijos gloriosos de Córdoba.

Córdoba ofrece a la cultura un monumento notable, honrando a uno de sus hijos, y yo, en nombre del Ayuntamiento, se lo ofrezco a la ciudad, para que sea uno más entre sus reliquias veneradas. Y es en estos momentos, señores, cuando yo siento sobre mi todo el alto honor de mi representación ciudadana.

Para ejemplo y recuerdo imperecedero ahí habrán de estar, cuando esa pérgola albergue la biblioteca de su nombre, las magníficas colecciones de sus romances y de sus poemas teatrales, y a la puerta de su casa como amparándole de todo sacrilegio, la figura de bronce del poeta romántico, con la frente llena de todas las audacias, la capa española sobre un hombro, la chistera rendida en saludo cortés, y en la diestra el pa-

pel donde guarda todas las armoniosas efusiones de su alma.

El ilustre maestro de la estética Española, el escultor insigne don Mariano Benlliure supo adaptarse al personaje y escoger los más salientes y representativos trazos del Duque Poeta.

Y hemos escogido este lugar, embellecido por flores y plantas que constituyen el marco poético más adecuado, sin olvidar que ante la frente del poeta se extiende la perspectiva de nuestro mejor paseo urbanizado, proclamando la pujanza alentadora de Córdoba, que no se contenta con el solo recuerdo de sus glorias pasadas y sabe honrarse a sí misma incorporándose a las rutas del progreso.

Hace cuatro años, señor presidente del Consejo de ministros, que visitásteis a Córdoba por última vez. En ese lapso de tiempo, España ha conseguido sus mejores empeños nacionales, y Córdoba, que tiene por ejemplo el guión de vuestra iniciativa, ha sabido hacerse fuerte y hermosa, está orientada para su mayor engrandecimiento y aún espera conseguir lo que le falta para superarse a sí misma en el más noble de los empeños.

Yo hago votos por una larga era de paz y de ventura que permita llenar España de monumentos como este, perpétuo signo del agradecimiento colectivo, a las grandes figuras representativas de la Patria. He dicho.»

Con grandes aplausos fueron acogidos los sentidos conceptos de nuestra primera autoridad municipal.

La duquesa de Rivas

Acto seguido, la Excmo. señora duquesa de Rivas leyó unas cuartillas para expresar la satisfacción que le producía el acto que se celebraba para conmemorar el nombre de su ilustre abuelo.

Dió en ellas las gracias en nombre de su familia a Primo de Rivera, al Alcalde de Córdoba, a las autoridades y al pueblo de Córdoba, para el que suan tepasado, el glorioso duque de Rivas tenía todos sus afectos. Grandes aplausos.

El marqués de Estella

El presidente del Consejo se dirigió entonces al monumento, y cogido al cordón que sujetaba el lienzo que cubría la estatua, dijo:

—Vamos a descubrir la estatua que Córdoba erigió al maestro del poema heroico, al que cuando niños nos hizo sentir las primeras emociones con esa obra inmortal que se llama «Don Alvarón.»

No podré tirar de este cordón sin dedicar un sentido recuerdo a mi amigo el marqués de Viana, que tanto interés puso en la realidad de este monumento. Ni tampoco sin proclamar el embellecimiento y el progreso de esta ciudad de Córdoba. Autoridades y pueblo se unieron para conseguir esto. Puede Córdoba enorgullecerse de ser cuna de tantos hijos ilustres. Ninguna como ella pueda vanagloriarse de ser cuna de Séneca, de ese que, según el dicho popular, «es más sabio que Séneca»: es el compendio de la suma sabiduría.

Tiene un Gozalo de Córdoba, el hombre de Cerinola, el de más temple que se conoce en la Historia, que dió a esta querida Patria tantos días de gloria.

Hoy enaltece sus vías con la figura del glorioso autor de «Don Alvaro».

¡Honrad estos nombres! ¡Cuidad este recuerdo! ¡Cuidad estas preseas! ¡Viva España! ¡Viva el Rey!

Con entusiasmo delirante fueron recibidas las últimas palabras del presidente, contestándose a los vivas y dándose otro a Primo de Rivera.

Este descubrió acto seguido la estatua, que con ello quedó inaugurada, marchando los asistentes al banquete popular.

El banquete popular

No es posible dar una idea exacta de la importancia que tuvo el homenaje popular rendido en la tarde de ayer, en el parque Reina Victoria, a la persona del jefe del Gobierno.

Los jardines fueron el bellísimo escenario elegido para celebrar el banquete de carácter popular.

En una de las plazuelas se levantó una plataforma, profusamente adornada, para la presidencia, y a largo de los paseos se colocaron las mesas para los comensales.

Con objeto de que todos los asistentes pudieran escuchar a los oradores, se instalaron junto a la presidencia potentes altavoces.

Poco después del mediodía comenzaron a llegar los comensales, en número realmente extraordinario, pues pasaron de 2.000.

Próximamente a las dos acudieron el marqués de Estella, acompañado del director de la Exposición Ibero-Americana señor Cruz Conde, el Gobernador civil señor Ramos Camacho, el Alcalde de la ciudad don Rafael Cruz Conde y otras personalidades.

La presencia del general Primo de Rivera, fué acogida con clamorosas ovaciones y entusiastas vítores.

El presidente recorrió los paseos donde se habían colocado las mesas para el banquete, y fué recibiendo el espontáneo y fervoroso homenaje de admiración y respeto de los asistentes.

La presidencia

Con el marqués de Estella ocuparon asiento en la presidencia: a su derecha, el gobernador civil señor Ramos Camacho, el director de la Exposición de Sevilla don José Cruz Conde, el teniente de alcalde del Ayuntamiento sevillano don Baldomero Sampedro, el presidente de la Audiencia don Antonio Escribano, el delegado regio para la represión del Contrabando don Juan Cruz Conde, el delegado de Hacienda don Manuel Danvila y el asambleista don José Tomás Valverde.

A su izquierda se sentaron el alcalde don Rafael Cruz Conde, el gobernador militar general don Daniel Cáceres, el presidente interino de la Diputación don Isidro Barbuño, el fiscal de Su Majestad don León Muñoz Cobo, el jefe del Somatén don Rafael González López y el asambleista don José Rioboo Susbuelas.

Discurso del señor Cruz Conde

A la hora de los brindis se levantó a hablar el ilustre director de la Exposición de Sevilla señor Cruz Conde, que fué acogida con vivas y entusiastas ovaciones.

Cuando se hizo el silencio, el señor Cruz

Conde se expresó en los siguientes términos con gran elocuencia.

Voy a recordar, señores, que hace próximamente cuatro años y por igual causa que la que nos reúne ahora, el señor presidente del Consejo nos honró con su visita, y como ahora, también la Unión Patriótica tuvo el honor de ofrecerle una comida para patentizar, para poner de relieve su adhesión y afecto hacia el régimen.

Emprendimos los primeros pasos un poco intranquilos, algo indecisos, ya que se trataba de una agrupación nueva, envuelta en la incertidumbre de tal modo que el mismo marqués de Estella no parecía muy dispuesto a ponerse a la cabeza de la nascente organización.

Aquel pensamiento que nació en Córdoba, le decidió a ponerse al frente de la Unión Patriótica, y acudieron a su llamamiento estos mismos que aquí veis.

Pronto llegó a formarse una organización robusta y entusiasta, para realizar los propósitos que se trazó y que no eran otros que los de procurar dar mayor prestigio y gloria a la patria.

Desde aquel momento terminaron las vacilaciones y las incertidumbres, y se fijó la posición definitiva para contribuir a la labor reconstructora que se emprendió.

Desde aquella época todo eran experiencias y lecciones. Todo proyectos. Ahora no. Se ha realizado el milagro. Y empezó en Córdoba, no sólo con la labor municipal, sino con el esfuerzo de otras entidades y corporaciones, dispuestas a realizar la transformación de la provincia. Como veis, fueron los cordobeses los primeros que cumplieron con su deber.

No es cosa de decir que el pueblo español no sintió la fiebra del entusiasmo, pero sí que hubo que luchar para convencer, para ir formando las organizaciones ciudadanas, que hoy son una realidad consoladora.

Cuando termine este régimen de dictadura, que terminará cuando descanse en bases

firμες esta conciencia ciudadana, habrá de recordarse con cariño y admiración, los frutos de ella: Hacienda pública, Seguridad personal, Marruecos, y ellos, al hombre que supo llevar a su patria por los caminos del éxito y del prestigio. Y solo un Gobierno que tiene en su haber estos hechos de tanta transcendencia, no puede tener más enemigos que los que, ausentes del más elemental sentido patriótico llegan los beneficios de la realidad. Marruecos, Hacienda pública y Seguridad personal, dan derecho a hablar con unción y entusiasmo de este régimen.

Yo quisiera encarecer lo que este acto significa en estos momentos. Y no encuentro palabras para clasificar a esos malos ciudadanos, que olvidando principios, y ahogando el amor a la Patria que les vió nacer, realizan campañas de difamación, sin otro propósito que restarle éxito a las Exposiciones de Sevilla y Barcelona.

Tened la seguridad, señor Presidente del Consejo, de que los ciudadanos de Córdoba es bastante ejército para vencer todas las malas artes. Y que son los mismos que hace cuatro años no sintieron vacilaciones para ponerse al frente del movimiento ciudadano.

Esta presidencia de la Unión Patriótica que me habéis otorgado, lo mismo que cuando desempeñé la Alcaldía, me obligan más a trabajar por el engrandecimiento de Córdoba, que hoy es la primera provincia de España en donde alienta con mayor fervor el creio de la Unión Patriótica.

De cómo alientan en esta tierra los fervorosos patriotas, no es necesario hacer memoria. Hoy mismo hemos honrado al duque-pösta que también fué presidente del Consejo, personalidad de las más altas virtudes, que consagró todos sus esfuerzos y preciosa inteligencia al servicio de la Patria, cifrando en el patriotismo la mejor manera de gobernar.

Voy a terminar excitando a todos los cordobeses a que brinden por España, por el

Rey y por el éxito de las Exposiciones, glorificación suprema de la Patria en estos tiempos, porque los cordobeses están dispuestos siempre a glorificar todo lo que signifique paz, progreso y trabajo.

Las últimas palabras del orador fueron ahogadas por los nutridos aplausos de los concurrentes.

Don Baldomero Sampedro

A continuación hizo uso de la palabra el representante del Ayuntamiento de Sevilla don Baldomero Sampedro.

Tuvo palabras de cordial salutación para los asistentes al acto y dedicó entusiastas elogios a la obra patriótica del marqués de Estella.

También encomió la labor y los méritos del señor Cruz Conde, como director de la Exposición de Sevilla.

El señor Sampedro fué aplaudido al final de su discurso.

Habla el jefe del Gobierno

El marqués de Estella es objeto de una entusiasta y prolongada ovación.

El presidente saluda agradeciendo la espontánea y sincera manifestación de simpatía y seguidamente pronunció el siguiente discurso:

Invitan el ambiente y el panorama a hablar en verso de Córdoba, pero no pudiendo hacerlo así, quiero expresar en breves palabras mi gratitud, no sólo al pueblo de Córdoba, sino a toda la provincia, que ha mandado, para que ostente su representación, a los mejores ciudadanos, a los mejores ciudadanos que con tanto entusiasmo como fe están afiliados a la Unión Patriótica, esa organización que, desde que nació tuvo importancia, ahora la tiene mucho más, porque el tiempo ha fortalecido y remozado su actuación ciudadana, en contra de las corrientes que parecían dificultar su desarrollo.

Yo quiero expresar mi viva gratitud y haceros un ruego sincero para que sigáis desempeñando la augusta función

se llegará a hacer el estudio histórico de este hecho por hombres de buena voluntad, que habrán de reconocer el generoso espíritu que los impulsó. Mientras tanto seguiremos nuestra labor. Y al hablar así y como lo han hecho resaltar los señores Cruz Conde y Sampedro, dignísimo representante que Sevilla ha enviado a este acto, necesario es señalar que no es solo la Exposición lo que en esta nos preocupa. Hay un hecho también de gran transcendencia y es la reunión que en Junio celebrará la Sociedad de Naciones.

La Dictadura y el régimen actual que se ha manifestado en dos ocasiones distintas, en absoluto incrementando y mejorando la Agricultura y llegando a la nivelación de la Hacienda, señala el hecho que revela de modo evidente el prestigio alcanzado por España con la invitación de la Sociedad de Naciones para que se adhiera al pacto Kellogg, y ahora con la reunión que el alto organismo va a celebrar en Madrid y en la que tomarán parte los ministros de Relaciones extranjeras de Inglaterra, Francia y Alemania, señores Chamberlain, Briand y Stressemann, el secretario permanente de la Sociedad de Naciones y otras personas de gran relieve político en el concierto europeo. A la reunión vendrán los principales juristas del mundo, que encontrarán en nuestra nación la raíz del Derecho Internacional en la obra de Francisco de Vitoria, el insigne jurista del pasado siglo, al que ahora se hace justicia considerándolo como el primer tratadista español.

En este orden, ¿qué significará para España la reunión de la Sociedad de las Naciones? Yo no os sé decir más que es la declaración de que nuestra nación está considerada en el grupo de las de primera categoría, y quizás también como la primera entre las primeras.

Yo sé el concepto de esos hombres sobre nuestra nación y sé que reconocen que España recupera su categoría, y os digo que



EL PRESIDENTE PRONUNCIANDO UN DISCURSO ANTES DE DESCUBRIR LA ESTATUA DEL DUQUE DE RIVAS.

El presidente descansa unas horas

No acaban las manifestaciones de simpatía y el público aclamaba al general Primo de Rivera a la terminación del banquete.

Acompañado de los señores que tomaron asiento en la presidencia del banquete, se dirigió el presidente a la casa del alcaide don Rafael Cruz Conde, con objeto de descansar algunas horas.

La Avenida de Cervantes estaba totalmente invadida de público.

Penetró el marqués de Estella, despidiéndose de sus acompañantes y dirigiéndose al dormitorio preparado al efecto, y donde había de descansar.

Una visita al presidente de la Diputación

A las seis menos cuarto de la tarde se levantó el marqués de Estella, que le habían satisfecho mucho aquellas horas de descanso.

Saludó a las autoridades y señores que le esperaban, y montando en el auto se dirigió al Hotel Regina para visitar al presidente de la Diputación Provincial, don Antonio Castilla Abril, que, como es sabido, se encuentra en cama curándose la fractura de un muslo.

El marqués de Estella y sus acompañantes penetraron en el dormitorio del enfermo, donde, además, se hallaban su distinguida señora doña Justa Abril Lozano, su hermano político don José Tomás Valverde Cas-

Información telegráfica y telefónica

El Jefe del Gobierno regresa a Madrid y anuncia en una nota que aplicará sanciones severas a los alarmistas y perturbadores

Se va aclarando el suceso misterioso apareciendo más abrumadora la responsabilidad de Ricardito

De Madrid

Regresó el Marqués de Estella

Madrid.—Con cuarenta minutos de retraso ha llegado esta mañana el expreso de Andalucía en el que venía el general Primo de Rivera.

El presidente fué recibido en la estación por todos los ministros, autoridades y amigos.

El Marqués de Estella conversando con las personas que acudieron a saludarle, les dijo que venía encantado de su viaje a Jerez y Córdoba.

El día en Palacio

Madrid.—A las diez de la mañana se rezó una misa en la Capilla de Palacio por cumplirse los tres meses de la muerte de la Reina María Cristina.

El señor Luca de Tena estuvo en el regio Alcázar para expresar su agradecimiento al Monarca por el pésame que le envió con motivo del fallecimiento de su padre.

Con el Rey despacharon esta mañana los ministros de Justicia y Culto e Instrucción.

Ante la inauguración de la Exposición de Sevilla

Sevilla 6.—Han entrado en este puerto los destroyers «Lazaga», «Sánchez Barcaistegui» y «Cervera» y el cañero «Laya».

Esta noche a las ocho es esperada una división de la escuadra portuguesa, en la cual viene el ministro de Relaciones portugués, que asistirá a la inauguración de la Exposición en representación del presidente de la República vecina.

Regreso de la Reina María

Bukarest 6.—Ha regresado de su visita por España la Reina de Rumania acompañada de la princesa Ileana.

Manifestaciones interesantes del jefe del Gobierno

Madrid.—Al mediodía acudió el marqués de Estella a Palacio para despachar con el Monarca.

A la salida el presidente hizo las siguientes manifestaciones:

—El viaje ha sido delicioso. Andalucía está encantadora. El clima es excelente. La

rosecha es buena y la animación para la Exposición extraordinaria. La Exposición está primorosa, seguramente los nacionales y extranjeros que la visiten dirán lo mismo.

Esta tarde se celebra Consejo de ministros y esta mañana he sometido a la firma del Rey varios decretos de Marina. También hemos tratado de los actos de la Exposición.

Don Alfonso ha aprobado en principio un proyecto de decreto sobre reorganización de las fuerzas de Marruecos, con lo que se obtendrá una economía de ocho millones.

Anunció que esta tarde haría unas declaraciones sobre Córdoba y las medidas que se adoptarán contra los alborotadores desdichados que quieren restar éxito a la Exposición.

Una nota oficiosa

Madrid.—Esta tarde se ha facilitado una larga nota oficiosa recomendando a la prensa haga resaltar en sus informaciones la verdadera situación de España, para tranquilidad de los que visiten las Exposiciones. También anuncia que procederá con rigor contra los alarmistas y perturbadores.

Llegada del Ministro de Economía

Madrid.—Procedente de Jerez llegó el ministro de la Economía, con objeto de asistir al Consejo de esta tarde.

Después regresará a Jerez, en donde asistirá a la inauguración del concurso de ganado equino.

Oportunidad; Mantelitos desde 2 pesetas, servilletas desde 0.50, sábanas hechas desde 4 pesetas, colchas desde 6.50, en El Metro sus y Sucursales.

El suceso del hombre descuartizado

Parece que está comprobado que Ricardito fué el único autor del repugnante crimen.

Barcelona 6.—Durante toda la tarde de ayer, los agentes de policía estuvieron realizando nuevas indagaciones para aclarar el misterioso crimen de la calle de Ortu.

La diligencia más importante realizada hoy por el juzgado, ha sido poner frente a frente a José María Figueras y a Ricardito.

Como ambos se obstinaban en negar toda participación en el hecho, se les sometió a un careo y cuyo resultado ha sido, según parece, que se hayan concentrado todas las sospechas sobre Ricardito, como único autor del repugnante crimen, y se haya desvanecido en parte la culpabilidad que pesaba sobre Figueras.

Este último contestó con negativas contundentes, hasta el punto de quedar casi desvanecidos los cargos que se le imputaban.

En cambio Ricardito, en sus declaraciones, incurrió en evidentes contradicciones, y cuando el jefe de Policía le enseñó la plancha con manchas, al parecer de sangre,

y una sierra, que fueron encontrados en la casa de Casado, el detenido se impresionó mucho y se encerró en un absoluto mutismo, síntomas que llevaron al ánimo del jefe de Policía la convicción de que se hallaba frente al asesino de Casado.

El detenido Figueras volvió a negar que él hubiera acudido a la casa de la víctima en los días 7, 8 ni 9 de Diciembre, afirmando que está dispuesto a probar la coartada.

Por el contrario, Ricardo se encuentra cada vez más abatido y vacila más en sus declaraciones.

En su consecuencia el detenido ha sido trasladado a los calabozos bajos de la brigada de investigación criminal, mientras que Figueras permanece en la sala del piso primero.

El último ha estado dos días sin comer, pues se negaba a hacerlo sin tenedor, que, como se sabe, está prohibido facilitarle a los detenidos.

Ricardo, que en un principio conserva-

ba su tranquilidad, ahora se niega a comer, hasta el punto de no haber tomado alimento alguno desde anteayer, por lo que esta mañana se encontraba desfallecido.

Barcelona 6. — Ayer se presentó en la Jefatura de Policía la hermana de Ricardo Sánchez, Margarita, que está sirviendo en un colegio de esta capital, pero se le prohibió que visitara al detenido, que sigue incomunicado.

Seguramente mañana Ricardo será puesto ya a disposición del juzgado, como presunto autor del crimen.

Esta tarde han prestado declaración algunos testigos, entre ellos el dueño de la casa 55 de la calle Orteu, don Rafael Figueras, y el exsocio Antonio Aragón, que ha estado detenido.

También han prestado declaración las hermanas Enriqueta y Carmela Deis, que trabajaban en la fábrica de Casado.

La fiesta nacional

Las corridas celebradas ayer domingo en España

Madrid. — Con toros de Bernardo de Quirós, se celebró una corrida, en la que alternaron Manolo Martínez, Rayito y Armillita chico.

Martínez estuvo desconfiado con la capa y la muleta, y desastroso con el pincho, oyendo broncas.

Rayito no hizo nada de particular en su primero, y en su segundo realizó una faena valiente, para varios pinchazos.

El mejicano se lució con la capa, pero con la muleta y el estoque aburrió al respetable.

Barcelona 6. — El gaude de Pablo Romero cumplió.

Félix Rodríguez estuvo pesado con el estoque, escuchando dos avisos.

Pepe Pastor derrochó valentía y Vicente Barrera realizó buenas faenas de muleta y cortó una oreja.

Tarragona 6. — Antonio Sánchez, Villalta y el Tato de Méjico se lucieron con la capa y la muleta, sobre todo el último que cortó una oreja.

Bilbao 6. — Valencia II toreó con valentía, Antonio Márquez se hizo aplaudir en verónicas, Agüero mató con habilidad.

Granada 6. — Con buena entrada se celebró ayer la novillada suspendida dos veces.

Las reses de Pablo Romero cumplieron. Maera se adornó con el capote y la muleta y mató con brevedad.

Camará II derrochó valentía en sus dos toros, a los que despachó con habilidad.

Cantimplas fué muy ovacionado toreando de capa y muleta.

Valencia 6. — Sacristán Fuentes quedó bien. Perete, que debutaba, obtuvo un gran éxito, cortando en su segundo las dos orejas y el rabo.

Toledo estuvo ignorante.

De provincias

ALBACETE

Fallecimiento del teniente Núñez

Albacete 6. — Ayer a las cinco de la tarde falleció el teniente de navío don Jesús Núñez, hijo del ministro de Marina interino, a consecuencia de las heridas que anteayer sufrió en un accidente de aviación.

Advertimos a nuestros colaboradores espontáneos, que, dado el abrumador exceso de original, nos veremos en la imposibilidad de publicar todo trabajo que exceda de dos cuartillas a máquina.

En torno de una polémica

El comercio de aceites

Hemos leído el aluvión de prosa con que don Antonio Zurita ha tratado de anegarnos, cosa que tal vez hubiera conseguido si LA VOZ no nos la hubiera dado en prudentes dosis. Gracias a esto, aquí estamos con la cabeza fuera, en plan de ilustrar a los lectores.

No necesitaba don Antonio hacer citas ampulosas, trayendo a colación los Congresos oleícolas, Ministerio de Agricultura de Francia, etc. etc., para presentarse, en un alarde de competencia; todos lo conocemos.

Insistiendo en el estudio de la cuestión que ha dado origen a esta polémica y pasando por alto los demás puntos y citas con que ilustra su extenso trabajo el señor Zurita, voy a dar algunas ideas que contribuyen al esclarecimiento de los puntos esenciales que se tocan.

El señor Zurita en su último artículo publicado en LA VOZ, parece que no quiere atacar a los refinadores y exportadores de aceite, pero tal vez sin darse cuenta los presenta de modo patente, como enemigos de los productores, ya que, si así no fuera, nunca debió ocurrírsele el artículo publicado en la revista «Olivos» y que dió lugar a esta contienda.

No cabe duda que el articulista, con un argumento completamente sofístico, pone de manifiesto unas ganancias fabulosas, *sin preocuparse para quienes sean*, al vender el aceite en pequeños envases con un precio de 3.65 pesetas kilo, pues para decir la verdad, debía haber hecho un estudio inquisitivo, minucioso, y la opinión podría haberse dado cuenta de a donde iban a parar esas ganancias. Pero decir solamente que los refinadores tenían un costo de diez céntimos en kilo sobre el precio de compra al cosechero, y que el aceite salía vendido al precio antes indicado, no son premisas lo bastante claras para concluir legítimamente cargando contra los refinadores y exportadores, pues no es costumbre, o al menos no sabemos de nadie, que estos organismos del ciclo económico aceitero vendan al detall; que es donde compró don Antonio la ya famosa lata de aceite.

El que un detallista venda el aceite enlatado, a un precio *x*, no es base suficiente para presentar como enemigos de los olivares a otros elementos que intervienen en el desarrollo actual de este comercio, ya que para sacar una conclusión, señalando esos enemigos, hay que decir concretamente a qué sector del comercio pertenecen éstos; pero antes hay que echar muchos números, teniendo en cuenta los capitales invertidos, los riesgos y los muchos y variados gastos que el producto puede tener y tiene desde que sale de las bodegas de elaboración hasta que llega al consumidor.

Tampoco hay que perder de vista que en Andalucía no es lo más corriente el consumo de aceite enlatado en pequeños envases, por ser un artículo de lujo al venderse en latas litografiadas a varias tintas, que se consumen en exiguas cantidades, siendo además casi nula la competencia, como ocurre en la plaza de Córdoba.

Es un poco extraño que el señor Zurita tome como base para sus alegatos el precio fijado al aceite por un detallista de Córdoba y haya dejado atrás el que nosotros le dimos en el anterior artículo de 95 pesetas caja de 37 kilos *neto* cif Santander, deduciendo costo de envase, tránsito, flete, comisiones, etc., etc., pues si hubiera echado la cuenta con esta última base habría notado una diferencia de bulto; interesando aclarar que este último precio se acerca mucho más a la realidad de los márgenes de ganancias que quedan a los refinadores y exportadores que el primero de los precios dados.

¿Está turbio?

Mayo 4.

Horas de las Bibliotecas públicas

Biblioteca provincial

de 9 a 1 y media

Popular

de 6 a 9 y 1/2 de la noche

Archivo municipal

de 6 a 9.

Biblioteca "Séneca"

de 9 a 12 y 1/2 y de 5 a 8

Las tarifas de anuncios en **La Voz** son muy ventajosas.

M. López Redondo.

Tribunales

Sentencias, sumarios, juicios y movimiento de población

Audiencia

Juicios para mañana

Ante la Sección primera se verá la causa procedente del juzgado de Lucena, por el delito de tenencia ilícita de armas, contra Salvador Heredia.

Abogado, señor Pavón; procurador, señor Guerrero.

Ante la Sala segunda se verá la causa del juzgado de Aguilar, por lesiones, contra Gabriel Rios Hierro.

Abogado, señor Mir; procurador, señor Barasona.

Sentencia

El tribunal de la Sala segunda ha dictado sentencia en la causa por atentado procedente del juzgado de Fuente Obejuna.

Condena al procesado, José María Barrio, a la pena de seis meses de prisión y pago de mil pesetas de multa.

Juzgados de 1.ª instancia

Incoación de sumarios

Por los juzgados respectivos se incoan los siguientes sumarios:

Fuente Obejuna: Muerte casual de Andrés Gala Fernández.

Lesiones que sufre Vicente Guisado Fernández por haber sido alcanzado por una piedra en la mina «Antolín».

Priego: Intervención de una pistola a Antonio Fuentes Hidalgo.

Pozoblanco: Robo de efectos en la huerta llamada de Nemesio, propiedad de Juan José García Alcalde.

Juzgados municipales

Juzgado de la Derecha.—**Nacimientos;** Ricardo Sánchez Garrigoi, Francisca Martínez Pérez, José Pintado Cabello, María García Ortega, Juan Cabrera Cueto, Antonio Osorio Salmoral, Encarnación Zarza Muñoz y Francisco Requejo Solano.

Matrimonios: Manuel Moreno Gutiérrez con Rafaela Aguilar Ancir, en San Lorenzo.

Defunciones: María Auxiliadora Rama Fuentes, de diecinueve meses; María Dolores Rios Muñoz, de un año; Fidel García Rus, de dieciocho meses; Enrique Sánchez Redondo, de veintiocho meses; Antonia Paez Rojano, de 48 años, y Rafael Alvarez Valenzuela, de 69 años.

Juzgado de la Izquierda.—**Nacimientos:** Francisco Gallego Carreras, Eduardo Rueda Laparte, María de los Dolores Pérez Rubio, José Igueras Guerra y Rafael Expósito González.

Matrimonios; ninguno.

Defunciones: Carmen de la Torre Pralacios, de cuatro meses; Francisca Ortiz Córdoba, de 88 años; Rafael Aparicio Márquez de 75, y Antonio Jiménez Gómez, de 53.

Valoración de los pequeños síntomas de la tuberculosis vertebral. Doctor Navarro Moreno.

Valoración de los pequeños síntomas de la tuberculosis pulmonar en el adulto. Doctor Antonio Carreto.

Idem id. en el niño. Doctor Pablo Barbudo.

Tuberculosis pulmonar y Rayos X. Doctor Garrido Zamora.

El corazón del tuberculoso. Doctor Ruiz Martín.

Valoración de los pequeños síntomas de la peritonitis tuberculosa. Doctor Emilio Luque.

Tuberculosis hepática y pancreática. Doctor Martín Romera.

El riñón del tuberculoso. Doctor Jacinto Navas.

El intestino del tuberculoso. Doctor Bernal Blancafort.

Tuberculosis genital en la mujer. Doctor José Maldonado.

Tuberculosis genital en el hombre. Doctor Villa-Zeballos.

Osteo artritis tuberculosa. Doctor Antonio Ortiz Clot.

Embarazo y tuberculosis. Doctor Gómez Aguado.

Heredo-tuberculosis. Dr. Enrique Orta. La sangre del tuberculoso. Doctor Rincón Torres.

Endocrinopatías y tuberculosis. Doctor Mariano Moya

Sífilis y tuberculosis. Doctor Garzón Fuerte.

Piel y tuberculosis, doctor Ager Notario.

Higiene general del tuberculoso, doctor Antonio Luna.

Tratamiento quirúrgico de la tuberculosis pulmonar, doctor Castellano Castillo.

Terapéutica farmacológica de la tuberculosis pulmonar, don Germán Saldaña.

Valoración de los tratamientos de la tuberculosis pulmonar, doctor Bueno Roldán.

Profilaxis individual, familiar y social de la tuberculosis, doctor Cano.

Sucesos y denuncias

Accidente del trabajo

Encontrándose esta mañana trabajando en una obra de la calle de Cruz Conde, el obrero Manuel Pérez Cabello, de 48 años, tuvo la desgracia de sufrir un accidente del trabajo y resultar herido.

Trasladado a la Casa de Socorro, los médicos de guardia le apreciaron una herida contusa, de carácter leve, en la cara palmar de la mano derecha.

Fué puesto el hecho en conocimiento del juzgado.

Mal pagador

El chófer Domingo García Moreno, denunció a Ricardo Yedo Moreno, que en unión de otro, ocupó el automóvil que conduce el denunciante, y luego se negó a abonar las 60 pesetas importe del servicio.

Desperfectos

En la calle de Góngora el automóvil de esta matrícula número 2.132, arrolló a la bicicleta número 469, que montaba Eugenio Canalejo, causándole desperfectos.

Ganga; Guardapolvos para caballero desde 5'50 pesetas, y para niño, desde 3'75, en El Metro y su Sucursal de la calle Concepción número 30.

El Ateneo Médico de Córdoba

Un curso de tuberculosis

El Ateneo Médico de Córdoba ha organizado un curso, en el que se desarrollarán las más interesantes cuestiones referentes a la tuberculosis en todos sus aspectos; cuestiones que por su trascendencia social han de ser de interés, no sólo para la clase médica, sino para el público en general.

Las sesiones serán públicas. La fecha precisa del comienzo del curso, horas, etcétera, se darán a conocer muy en breve. una vez resueltos algunos detalles de organización, esperando se celebre tan interesante curso, que sin duda ha de ser una muestra brillante de la labor y solvencia científica de los profesionales de nuestra ciudad, en el próximo mes de Junio.

El curso se ajustará al siguiente programa:

Valoración de los pequeños síntomas de la meningitis tuberculosa. Por el doctor Ruiz Maya.

Tuberculosis del polo anterior del ojo. Doctor Pérez-Jiménez.

Idem del polo posterior. Doctor Jiménez Ruiz.

Valoración de los pequeños síntomas de la tuberculosis laríngea. Doctor Romaguera Mora.

El esputo del tuberculoso. Doctor Arcadio J. Rodríguez.

Asuntos militares

El mando de la provincia

Ausentándose de la plaza el general gobernador don Daniel Cáceres y Ponce de León, se hace cargo del mando del Gobierno militar de la provincia, el coronel de la Zona don Gaspar Tapia Ruano.

La Secretaría

Por ausencia del comandante en Estado Mayor secretario de este Gobierno don Francisco Sanguino, queda encargado de la Secretaría el oficial segundo de oficinas militares don Francisco Rico, y de la mayoría de la Plaza el teniente don Juan Montiel.

Servicio de plaza para mañana

Guardias del Principal y Cárcel, la Reina. Jefe de día, comandante de la Reina, don Carlos de Silva Rivera. Imaginaria, otro de Sagunto, don Juan Kindelán Aguilera. Hospital y provisiones, octavo capitán de la Reina.

Gran ocasión; Cortes de traje con 3 metros moda, a 18, 24, 30, 36, 45, 60 y 75 pesetas en El Metro y sus Sucursales.

De Hacienda

Pagos para mañana

Por el delegado de Hacienda de esta provincia, se ha ordenado para mañana el pago de los siguientes libramientos:

Don José Gutiérrez, don Angel Morales, don Constantino Montilla, don Francisco Fernández García, don Miguel Tortosa, habilitado de la División Hidráulica del Guadalquivir, doña Consuelo Iglesias, doña Margarita Fernández, don José Villegas,

señor jefe de Seguridad, señor jefe de Vigilancia, señor jefe de Sanidad, señor administrador de Correos, señor jefe de Telégrafos, don Francisco Gallardo, don Félix Enriquez, don Benito Grande, don Luis Aurellán, don Antonio Gavilán, Banco Central, don Remigio Abad, don Rafael Izardí, don Salvador Llcrente, don Antonio Navarro, don Miguel Benzo, don Cándido Fonseca, don Ramón Casaus, don Amador Pérez, don José Suárez, señores Rodríguez Hermanos y don José Delgado y Bernardo Añón.

Se venden

tractores marca Deering y Fordson, arados trisurcos, máquinas segadoras, carretas, carros y utensilios de labor, todo ello en buen estado de conservación. Darán razón: Juan Rufo, número 3.

Ganga; Camisas percal para caballero desde 4'50 pesetas, calzoncillos desde 2, pijamas desde 14, en El Metro y su Sucursal de la calle Concepción número 30.



Pc-Nic

PÍDASE EN BARES CAFÉS ETC.

BEBIDA
ESPUMOSA
PRECIO 0'40
BOTELLA